



IMPULSORES DEL PACTO

Chile Vamos del: Demostrar gobernabilidad, pero con descontentos dentro de sus filas

15 vueltas por afuera de la sala del Senado caminó el presidente de la comisión de Trabajo, Juan Antonio Coloma, luego de la presentación de las indicaciones por parte del Gobierno el miércoles. Y en su camino, para hacer los 10 mil pasos que le recomendaron su doctor, lo interceptaron varios parlamentarios para discutir sobre el acuerdo.

El análisis interno en los parlamentarios de Chile Vamos sobre la performance del bloque en la discusión de pensiones es que hay más puntos a favor que en contra, ya que con la actitud dialogante que tuvieron con el Gobierno dan cuenta a la ciudadanía de que son "capaces de llegar acuerdos". Y con ello se desprendería un sentido de gobernabilidad útil para las presidenciales de 2025 que lidera Evelyn Matthei. Sin embargo, saben que hay descontento dentro de las filas. En el propio chat de exministros del expresidente Piñera, afirman en los partidos, hubo quienes cuestionaron características del acuerdo, entre ellos Rodrigo Álvarez, mientras que la abanderada presidencial buscó defenderlo.

En la discusión interna, afirman que las diferencias con el Partido Republicano no les quitan el sueño dado que dicha colectividad "no ha demostrado voluntad" de acercamiento. Según comentan en el sector, después del último proceso constitucional "se dio cuenta de que Chile no quiere extremos". Sin embargo, hay quienes creen que el discurso de "haber cedido" ante el gobierno de Boric, que enarbolan tanto Kast como Johannes Kaiser, quien sumó a cinco representantes en la Cámara para su Partido Nacional Libertario, será un flanco que deberán enfrentar durante la votación y también en la campaña electoral, lo que fragmentará a la derecha.

Una de las principales aprensiones entre quienes dudan del acuerdo es que se apresure una aprobación por motivos electorales sin revisar en detalle los efectos que podría tener la reforma y recordar que algo similar ocurrió con el sistema electoral o con la reforma educacional.

Los defensores de la iniciativa señalan que lo crucial es que el 6% es de propiedad del trabajador y que es heredable por sus familiares, así como la corrección respecto de las pensiones de las mujeres. Por eso, haciendo cargo de las dudas que ya conocía de otros exministros de Piñera, Matthei enfatizó que "hay que cuidar cada detalle" ante lo presentado por el Gobierno. ■

FACTOR PRESIDENCIAL

Qué arriesgan y cómo se fortalecen los liderazgos

Luego de la intervención que Evelyn Matthei realizó el 22 de diciembre pasado cuando aseguró que varios de los contenidos del proyecto de pensiones podían traer "consecuencias graves no buscadas", el jueves mostró su opinión y como habían adelantado desde Chile Vamos dio su espaldarazo al acuerdo. La carta presidencial valoró que el 6% sea de propiedad de los cotizantes, pero se mostró cauta a revisar "cada detalle" y esperar el pronunciamiento del Consejo Fiscal Autónomo para conocer su sostenibilidad. Para el senador Coloma, el bloque "muestra liderazgo y que tenemos la capacidad de resolver problemas".

Desde las oposiciones que no pertenecen a Chile Vamos, el diagnóstico es distinto. Con la reforma, dicen, se renuncia, en una parte, al principio de propiedad privada que fue clave en el discurso del Rechazo de la primera propuesta constitucional. Desconocer dicho principio perjudicará, enfatizan, a cualquier opción presidencial de Chile Vamos. Así lo planteó el diputado Johannes Kaiser en un posteo en X donde le respondió a la presidencial: "Si está dispuesta a renunciar al principio de propiedad privada sobre las cotizaciones entonces no importa lo que digan sus asesores. Van a cometer una barbaridad".

En la interna oficialista, se comenta que en un contexto en el que las posibles figuras presidenciales no marcan bien en las encuestas, autoridades como Jeanette Jara (PC) y Carolina Toká (PPD). Decanados como Paulina Vodanovic (PS) o Ricardo Lagos Weber (PPD), podrían exhibir como un logro este acuerdo en una eventual candidatura presidencial. Sin embargo, la incomodidad desde sectores del PC y el Frente Amplio, dicen, podría derivar en cuestionamientos por haber mantenido el "statu quo", sin dejar atrás el sistema de AFP, que era la promesa de campaña de Boric. No obstante, advierte el analista de la UDD, Rodrigo Arellano, "el PC ha demostrado ser un partido tremendamente pragmático y en un año electoral, la posibilidad de poner en una papeleta a un militante, como Jeanette Jara, es probable que incline la balanza a aprobar, más allá de la decepción de no ver incorporados elementos fundamentales para ellos en el proyecto". ■

LOS CÁLCULOS DEL GOBIERNO

La Moneda: Lograr un "legado", pero con un acuerdo "en la medida de lo posible" y la dificultad de alinear a la izquierda

11:30 AM del miércoles 15. La ministra del Trabajo, Jeanette Jara, llegó hasta el Congreso Nacional con el borrador de las indicaciones que había firmado una hora antes en La Moneda. El ingreso de ellas se había retrasado en 48 horas. En la comisión de Trabajo, el senador Juan Antonio Coloma (UDI) la esperaba para dar curso al acuerdo que estaba previamente saldado. Una vez en la sala de la comisión junto al ministro Segures, Álvaro Elizalde, y al ministro de Hacienda, Mario Marcel, los secretarios de Estado defendieron lo que en La Moneda estiman es, en parte, la concre-

ción de una de sus promesas de campaña, pese a que originalmente el programa hablaba del fin al modelo de las AFP. Una vez en la comisión, Jara subrayó que en este proyecto "después de 43 años se incorporan los empleadores a cotizar". Mientras algunas voces comentan que con un gobierno sin legado, porque en esta etapa solo está "administrando", otros sectores dicen que el Gobierno saldrá fortalecido de aprobarse el pacto y que "logró un avance, siendo minoría". Y a pesar de que no en el oficialismo no todos están contentos, dado que final-

mente el 6% será para cotización individual (que era una prioridad de Chile Vamos), hay quienes creen que podrá exhibirse como una "misión cumplida". El senador Ricardo Lagos Weber (PPD), uno de los artífices del acuerdo y negociador que se telefonó en más de una oportunidad con Ignacio Briones, exministro de Hacienda de Sebastián Piñera y Matías Balmaceda, exdirector de Presupuestos del expresidente, afirma que "no es el proyecto original, pero se reivindica parte de nuestra historia en el sentido de que no teniendo mayoría en la sala debíamos llegar a entendimiento.

Entonces esto es un buen acuerdo en la medida de lo posible. Quedará para mañana hacer más cambios, pero acá se introducen cambios estructurales como que ahora entran los empleadores y el Gobierno puede tener cierta satisfacción por ello". Ahora, la clave, según el analista Max Colodro es "si el PC y el Frente Amplio deciden respaldar la propuesta del Gobierno en las salas, porque sea cual sea está muy alejada del principio inicial en cuanto a que pretendían hacer con la capitalización individual". En ese sentido, el rol de la ministra Jara, como militante PC, será puesto a prueba. ■

EN AÑO ELECTORAL:

LOS FLANCOS POLÍTICOS que deberán administrar oposición y oficialismo tras el acuerdo de pensiones

Apretones de mano y gestos de agradecimiento entre parlamentarios de Chile Vamos y del oficialismo fueron escenas comunes esta semana en el Congreso, luego de que en la comisión de Trabajo del Senado se llegara a acuerdo por la reforma de Pensiones. Sin embargo, el descontento que dejó en sectores tanto de la derecha como de la izquierda será complejo de administrar en la Cámara y augura gran tensión en un año de carrera presidencial y parlamentaria.

| MARTA ARRIAGADA



La ministra del Trabajo ingresando con las indicaciones el miércoles antes de mediodía.



La expectativa en la comisión de Trabajo era tal, que se repletó la sala.



El senador Luciano Cruz-Coke conversó con el exsenador PS Juan Pablo Letelier antes de entrar a la comisión de Trabajo.

REPUBLICANOS, SOCIAL CRISTIANO Y KAISER:

No más invitaciones: "Un antes y un después del acuerdo"

Cuando el miércoles la ministra Jeanette Jara llegó al Congreso, lo primero que hizo fue hacer un llamado a los republicanos a "postergar sus vacaciones" para que el proyecto pueda continuar su revisión en la Cámara la última semana de enero, en la semana distrital.

Desde el partido comentan que el recado de la titular de Trabajo es "caricaturesco" y creen que para revisar las 170 páginas de indicaciones necesitan el mes de marzo.

El clima en el partido de José Antonio Kast es que el acuerdo de pensiones entre oposición y Gobierno debiera terminar con la insistencia de Chile Vamos de tener una primaria que los incluya, porque "hay un antes y un después del acuerdo".

Cercanos a Kast afirman que el partido debe dejar en claro las diferencias con el bloque que apoya Matthei y la lectura que hacen en Chile Vamos en el sentido de que "Chile no quiere extremos". Algo que los republicanos desestiman, pues para ellos el rechazo a la última propuesta constitucional respondió a un "desgaste de los procesos constitucionales".

"Por muchos años defendimos que la propiedad de los ahorros previsionales es de los trabajadores y en esta propuesta se rompe eso, porque se incluye un componente de reparto", comenta el senador del Partido Social Cristiano Rojo Edwards, quien, a pesar de no ser integrante de la comisión de Trabajo, estuvo presente.

Mientras, el diputado Johannes Kaiser asegura que con el acuerdo "Chile Vamos está tirando el mantel, porque que sentido tiene ir en una coalición política que hoy no defiende lo que se defiende en el sector (propiedad de los fondos). Así, una primaria se hace muy difícil". La crítica puntual es por el 1,5% que se establece en el proyecto como un aporte de los trabajadores para subir las pensiones actuales, que sería reembolsable a largo plazo, pues es leído como una forma de "reparto", un sistema que, afirman, ha fracasado en todo el mundo. ■

INCERTIDUMBRE:

La fragmentada Cámara donde llegará el proyecto

Uno de los gestos que dieron cuenta de un buen ánimo en la comisión de Trabajo del Senado esta semana fueron las sentidas "gracias" de la diputada Alejandra Sepúlveda (FRVS) al senador de Evópoli, Luciano Cruz-Coke, quien se encontraba sentado a su lado.

Esta semana, el proyecto se instalará en la comisión de Hacienda presidida por otro Evópoli, Felipe Kast, y se espera que el miércoles se vea en la sala y luego en la Cámara de Diputados, donde los ánimos parecen ser distintos a los del Senado, producto de la dispersión que se refleja en los 42 parlamentarios independientes y la veintena de partidos representados.

En La Moneda, el fantasma de lo que ocurrió con el revés de la reforma tributaria sigue pesando, pues fue uno de sus grandes fracasos legislativos.

Desde el PS, el diputado Marcos Illabaca ya confirmó que no dará su apoyo, a lo que se sumarán votos en contra de republicanos y de cercanos a Johannes Kaiser. El analista de la Universidad Autónoma Tomás Duval afirma que, a pesar de que con votos del oficialismo y Chile Vamos el proyecto logrará salir aprobado para su despacho, la incertidumbre se genera porque "del oficialismo tienen una alta presión y conflictos por resolver dado que el proyecto está muy alejado de los propósitos y aspiraciones de estos, más aún en periodo electoral, especialmente el Frente Amplio y el PC, lo que los puede llevar a desdibujar el acuerdo del Senado".

A su vez, el politólogo Marco Moreno cree que "tanto el oficialismo como la oposición están amenazados por la dispersión, entendida como la fragmentación de opciones y la dilución de apoyos". ■